
もっと政治を身近に！

政治参加のススメ
～笑顔で暮らせる長崎県へ～

産業カウンセラー・SNSカウンセラー

心の健康アドバイザー

国家資格キャリアコンサルタント

⾧崎県議会議員 庭敦子ڼ



本日の流れ

１．自己紹介

２．議会の役割と活動

３．議会への多様な人材の参画

４．議会改革の取組

５．議員としての活動



１．自己紹介



プロフィール

滑石小学校卒業、岩屋中学校卒業
長崎西高等学校卒業
長崎大学商科短期大学部卒業

昭和56年～平成22年 医療法人 緑風会 長崎みどり病院
平成22年～平成22年12月 長崎労働局非常勤職員
平成22年～平成23年3月 若者自立支援長崎ネットワーク

非常勤講師、 キャリアコンサルタント
平成22年4月～ 一般社団法人日本産業カウンセラー協会
養成講座実技指導者、支部認定講師、認定カウンセラー
SNSカウンセラー、国家資格キャリアコンサルタント
心の健康アドバイザー、両立支援コーディネーター
NPO法人日本BPW連合会 BPW長崎クラブ

学
歴



プロフィール

平成23年4月～平成31年3月 長与町議会議員 ２期
平成25年4月 議会広報調査特別委員会 委員長

総務常任委員会 副委員長
平成27年4月 議会運営委員会 委員長
平成29年4月 議会広報広聴常任委員会 委員長

産業厚生常任委員会 副委員長
令和元年4月 長崎県議会議員初当選 1期目
令和3年3月 観光・IR・新幹線対策特別委員会 副委員長
令和4年3月 ながさき新産業創造特別委員会 委員長
令和5年4月 長崎県議会議員 2期目 当選 監査委員
令和6年3月 議会運営委員会 観光生活建設委員会

政治活動歴



２．議会の役割と活動



県議会の構成

議員定数（人）選挙区の区域選挙区の名称

14（４）長崎市長崎市

9（２）佐世保市・北松浦郡佐世保市・北松浦郡

2島原市島原市

4 無投票諫早市諫早市

3大村市大村市

1 無投票平戸市平戸市

1松浦市松浦市

1 無投票対馬市対馬市

現在の県議会は、県内の１６選挙区、４６人の議員により構成されています。
議員は令和５年４月９日の選挙で選ばれ、任期は平成５年４月３０日から４年間です。



県議会の構成

現在の県議会は、県内の１６選挙区、４６人の議員により構成されています。
議員は平成３１年４月７日の選挙で選ばれ、任期は平成３１年４月３０日から４年間です。

議員定数（人）選挙区の区域選挙区の名称

1 無投票壱岐市壱岐市

1五島市五島市

1西海市西海市

2 無投票雲仙市雲仙市

2南島原市南島原市

2（１）西彼杵郡西彼杵郡

1東彼杵郡東彼杵郡

1南松浦郡南松浦郡



会派別 人数

• 自由民主党（30）（2）

• 改革21（9）（4）

• 公明党 （3）

• 県民会議（2）

• 日本共産党 （1）（１）

• もったいないよ長崎（１）









県議会のしくみ
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そもそも地方議会の役割とは

① 住民を代表する機関

日本は、選挙によって自分たちの代表者を選ん
で、行政について議論し、決定するという間接民
主制（議会制民主主義）を採用しています。議員
は住民の代表として、地域のために、
住民福祉の向上に努める必要があります。
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そもそも地方議会の役割とは

② 地方自治体の意思を決定する機関

地方議会は、首長から提出される予算、決算、
条例の制定・改廃、自治体が締結する契約など
を審議し、その可否を決定する権限を有してい
ます。議会と首長は、知恵を出し合い、
切磋琢磨しながら協調する必要があります。
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そもそも地方議会の役割とは

③ 政策立案し、提案を行う機関

住民の代表であり、身近な存在である議員が地
域の抱える様々な課題と向き合い、同時に自治
体の施策を調査しながら、議会で議論を行う。
さらに、本会議や委員会を通じて、
首長に提案し、政策に反映していきます。







３．議会への多様な人材の参画













４．議会改革の取組







５．議員としてのあいばあつ子の活動





一般質問
１．社会的孤立について

（１）ひきこもり８０５０問題

（２）高齢者の孤立問題

（３）子どもを取り巻く課題

（４）虐待をゼロにするための対策

２．災害時における避難者対策について

３．パワハラ等のハラスメント対策につ
いて

４．ＳＮＳを活用した相談事業について

５．西彼杵道路、長崎南北幹線道路、

国道２０７号について

６．その他

令和元年12月５日



一般質問

令和元年12月5日



一般質問
１．社会的孤立について
（１）ひきこもり支援について
（２）児童虐待・親の孤立支援
（３）自殺対策について

２．警察行政について
（１）パワハラ問題について
（２）ストーカーやＤＶ対策

３．働き方改革について
（１）時間外労働の実態と対策
（２）人口減少対策について
（３）非正規労働者の正社員化

４．新型コロナウイルス「第３波」
に備えた県の取り組み

５．西彼杵道路、長崎南北幹線道路、
国道２０７号について令和2年12月３日



一般質問



一般質問
１．孤独・孤立対策について

（１）コロナ禍で深刻化する孤独・孤立化
問題への取り組み

（２）つながり指標について

（３）自殺対策について

２．ジェンダー平等について

（１）女性管理職について

（２）ハラスメントについて

３．教育行政について

（１）性暴力について

（２）学校の校則について

４．ＰＣＲ検査とワクチン接種等の新型コ
ロナ対策について

（１）ＰＣＲ検査について

（２）ワクチン接種について

（３）情報公開について

（４）コロナ患者について

５．交通対策

（１）ダイヤ改正に伴う交通対策について令和3年６月28日



一般質問



一般質問
１．孤独・孤立対策について

（１） 誰一人取り残さない長崎県にするための対策

（２）自殺対策について

（３）相談窓口について

２．教育行政

（１）部活動の地域移行について

（２）教員の働き方改革・教員のなり手不足

（３）不登校対策

（４）教職員の処分について

（５）GIGAスクール構想について

（６）特別支援学校について

３．新型コロナ対策

（１）医療対策

（２）経済対策

４．県再犯防止推進計画について

（１）社会復帰支援の実情

（２）警察の防止計画

（３）関係機関との連携

５．NPT再検討会議

６．香害について令和４年９月21日



一般質問



１．「アフターコロナ対策」

（１）県内中小事業者等の資金繰等への支援

（２）農林漁業者の安定的な経営継続に対策

（３）観光・物産等の効果的な情報発信

２．「人口減少・少子化・人材育成対策」

（１）県内企業における働きやすさなどの

魅力向上や採用力向上

（２）農林水産業における新規就業の取組強化

（３）移住の促進に加え総体的なイメージ向上

３．「新産業・再生可能エネルギー振興対策」

（１）半導体や航空機等の成長分野における

サプライチェーンの充実・強化

（２）洋上風力は五島市沖、西海市江島沖

（３）脱炭素化社会の実現に向けて

４．「ＤＸ・デジタル化対策」

（１）国のデジタル田園都市国家構想

（２）スマート農業、スマート水産業持続可

能な農業・水産業の実現

ながさき新産業創造特別委員会 委員長報告

令和５年２月2０日



一般質問
１．令和５年度当初予算案について

（１）知事の考え

（２）最重要テーマ 子ども施策

（３）孤独・孤立対策

（４）新しい長崎県づくり

（５）交通政策

２．虐待防止について

（１）児童虐待・保育所の不祥事防止

（２）ＤＶ防止

（３）高齢者虐待

３．福祉保健行政について

（１）長崎県福祉のまちづくり推進協議会

（２）失語症者向け意思疎通支援事業

（３）障がい者の就労支援

４．警察行政について

（１）ストーカー事案対策

（２）犯罪防止の強化

５．教育行政について

（１）いじめ撲滅
令和５年３月2日





あいばあつ子の活動 2期目



4月21日 当選証書付与式

5月11日 監査委員就任



総務委員会での質問
警察本部
問 県行財政運営プラン2025の長時間労働の
是正の取組で県警でも目標と実績を数字化す
ることが必要ではないか。

答 事件・事故の発生など予測しがたい事案が
あり、数値目標を設定することは難しい。数値目
標ではなく、定性的な、柔軟な勤務制度の利用、
検証、改善を目標としいる。

数値目標の設定することを要望した。



総務委員会での質問
問 2020年10月、佐世保署の男性警察官が自殺したの
は、長時間労働と上司によるパワハラが原因として、遺
族が県に対して訴訟中。6月5日の第1回口頭弁論で、男
性は3月に交通課に着任され、自殺されるまでの約半年
間に課長から繰り返し叱責され、署長の指示で勤務時
間の過少申告が常態化していて、月200時間以上時間
外があったが申告は40時間ぐらいとの事だが、過少申
告は改善されたか。

答 2022年度から、パソコンのシステムを導入し出退勤
が管理できるようになり、過少申告はないものと理解し
ている。





問 ハラスメントのない職場環境づくりに取り組んで
いくとのことだが、その後パワハラ事案はどれくら
いあるか。

答 パワハラの相談件数は2021年71件、2022年69
件であり、処分は21年が3件、22年が5件。

長時間労働を是正し、働きやすい職場環境づくり
を行い、ハラスメントの撲滅に向けて取り組んでい
ただきたい。

総務委員会での質問







令和5年12月４日

一般質問
１．新しい長崎県のビジョンについて

２．長崎県の重大事態防止

（１）教育政策について

（２）壱岐高校の離島留学生死亡事案

（３）いじめ防止

（４）長崎県立こども医療福祉センター虐
待

（５）性被害防止

（６）ハラスメント防止

３．県の公舎・独身寮の有効活用

４．教育行政について

（１）誰一人取り残されない学びの保障に
向けた不登校対策

５．犯罪被害者支援の充実

６．困難な問題を抱える女性への支援に関
する法律



令和5年12月４日

一般質問



一般質問
１．知事の政治姿勢について

（１）政治資金問題と県建設業協会の陳情について

（２）県政トップとしての責任

（３）知事の進退

（４）任期４年の折り返しを過ぎた中での選挙公約の達成状況

（５）火・水の庁外対話の効果

（６）新しい長崎県づくりのビジョン実現に向けた取り組み

２．災害対策について

３．自殺防止対策について

４．公益通報について

（１）長崎県の公益通報の実態

（２）相談窓口体制

（３）告発者の保護

５．人口減少対策について

（１）学校給食の無償化や子どもの医療費助成などでの自治体間競争

（２）空き家の有効活用

（３）男女格差による流出への影響

６．職場環境改善について

（１）職員の欠員状況

（２）パワーハラスメント・カスタマーハラスメント対策

（３）ストレスチェック制度の集団分析の活用

７．こども・女性・障害者支援センター（児童相談所）

（１）佐世保市で起きた同級生殺害事件から１０年目の節目を迎えて

（２）職員体制・ハラスメント防止

令和６年９月18日



一般質問

令和６年９月18日



個別の案件 （抜粋）

１．要望を頂いた信号機の場所移動

２．信号の停止線をバスがカーブを曲がりやすいように要望し移動した。

３．ガードレールが事故後、1年ほどそのままにされていた所を県へつなぎ県担当課がすぐに補

修した。

４．難聴者の子どもさんの保護者から相談があり、ろう学校の幼稚部で、ろう学校と地元長与の

幼稚園と両方に籍を置くことができるようになった。（県の担当者～文科省へ）

５．特別支援学校のスクールバス停車地の増設、特別支援学校設置について、相談を受け進めて

いる。

６．令和2年９月24日に行った補正予算の総括質疑で質問した内容が令和3年の当初予算に予算

化されました。その後も委員会で何度も指摘した結果

離職者雇用支援事業費（令和３年度予算：１億１，３００万円）

非正規雇用に拡大

・対象：新型コロナウイルス感染症の影響により離職した労働者を令和３年３月

１２日以降に３ヶ月以上継続して雇用した県内中小企業等

＜正 規＞雇用期間の定めのない雇用 １人あたり３０万円

＜非正規＞有期契約労働者で、契約更新の可能性があること １人あたり１５万円



個別の案件 （抜粋）

７．地元長与で川の草が何年も生い茂っていて、他の方に相談していたが一向に進まず、雨の時に

危険を感じ、不安であるとの事で、県担当者へ繋ぎすぐに対応した。

８．令和5年3月2日に行った一般質問の結果予算化された。

長崎県言語聴覚士会からご相談があり、失語症者向けの意思疎通支援事業が予算化されていな

いとの事で予算化の要望を一般質問した。その後、令和6年度に意思疎通支援員養成研修事業

が予算化され、実施できるようになった。

※失語症とは、脳梗塞（のうこうそく）

脳内出血などの脳血管障害や交通事故・転倒などによる

脳外傷によって、大脳の言語をつかさどる部分が損傷

されたために起こる言葉の障害を言います。





ビジョンのコンセプト

3



まずは、政治に関心を持ってください
次に、選挙へ行きましょう！

候補者を選ぶときに「1つテーマ」を決め
てみるのはどうでしょうか？

ご清聴いただき、

ありがとうございました

インスタグラム
公式アカウント

LINE
公式アカウント

YouTube
公式チャンネル


